
RAPPORT DE LA CONFERENCE REGIONALE  
 

CENTRE ET NORD EUROPE 
 
 
 
 
 

 

 
 
 

ABBAYE NOTRE DAME D’ACEY 

 
 
 
 

22 – 25 mars 2022 
 
 
 
 



2 
 

Etaient présents : 
 
Dom Damien : Scourmont, Co-président 
Mère Marie-Pascale : Brialmont, Co-présidente 
Mère Dominique : Soleilmont 
Mère Catherine : Chimay 
Mère Myriam : Laval  
Dom Godefroy : Acey 
Dom Pierre-André : Cîteaux 
Père Bernard-Joseph : Orval 
Père Bernard-Marie : Mont des Cats 
 
Mère Mary-Helen : Bernardines d’Esquermes 
Dom Clément : Mistassini, président de la Région canadienne. 
 
Excusés :  
 
Mère Isabelle : Val d’Igny 
Dom Gilbert : Rochefort 
 
Programme de la Réunion Régionale CNE :  
 
Accueil des nouveaux abbés/ supérieurs 
 
Evaluation de la 1ère partie du Chapitre Général de 2022 
 
Partages autour du Rapport de maison de chaque communauté 
 
Présentation des maisons de la Région canadienne (CAN) 
 
Réception du programme Experientia dans les communautés  
 
Rôle qui pourrait être confié aux Régions 
 
Information au sujet du monastère « assistenciel » de Monte Sion 
 
Résultat du questionnaire envoyé aux supérieurs d’OCSO-France 
 
Revitalisation de nos Observances et valeurs monastiques cisterciennes 
 
La Commission spéciale pour les Pères Immédiats (février 2022) 
 
La synodalité 
 
Evaluation de la CNE 
 
 

*   *   *   *   * 
 
Accueil des deux nouveaux supérieurs et de notre invité, président de la CAN 
 
Père Bernard-Marie : nommé supérieur ad nutum en 2021. A assuré plusieurs emplois à 
l’abbaye : fromagerie, hôtellerie, maître des novices ; année sabbatique avec plusieurs 
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voyages et périodes de formation ; rédaction d’un ouvrage sur son grand-oncle OSB au 
Brésil. 
 
Dom Pierre-André : après plusieurs années à Scourmont, est arrivé au Désert en 1996 ; 
plusieurs emplois : apiculteur, maître des novices et cellérier, élu abbé en 2013. Abbé jusqu’à 
la fermeture en 2020. Année sabbatique, visite de chaque frère de la communauté du 
Désert ; élu abbé de Cîteaux en septembre 2021. 
Dom Clément : entré à Oka en 1986 ; plusieurs emplois : hosties, confiserie, chocolat, 
magasin, maître des Jeunes Profès ; déménagement d’Oka pour le Val Notre Dame en 2009 ; 
élection de Dom Yvon en 1990, de Dom André en 2008. Nommé supérieur ad nutum de 
Mistassini en 2010 et finalement, élu abbé en 2017. Délégué du Père Immédiat pour 
quelques communautés du Nigeria.  
 
Evaluation de la 1ère partie du Chapitre général de 2022 :  
 
- Stupéfaction de l’audace de la Commission Centrale, vu le contexte sanitaire. Organisation 
parfaite, protection sanitaire, beaucoup mieux qu’aux autres CG. Excellente ambiance, 
conscients de l’urgence de la situation (santé de Dom Eamon). Etonnement de cette sorte 
d’unanimité, très significative, qui a abouti à l’élection de Dom Bernardus. Renouvellement 
de l’Ordre très sensible, il y a une vitalité nouvelle, la relève se prépare bien.  
- Deux choses frappantes : Conférence de Dom Mauro-Giuseppe, influence de cette 
conférence sur l’ambiance de solidarité dans tout le Chapitre, et la jeunesse qui prend sa 
place, qui ose s’exprimer de façon toute simple, comme s’ils avaient toujours été là. 
L’élection si rapide, si paisible de Dom Bernardus.  
- La dynamique de la préparation des candidatures en Région puis en Commissions, c’est 
nouveau, mais très fructueux. Les choses ont évolué de façon très fluide, climat fraternel, 
plein de bonhomie… Apprécié la soirée festive, et Dom Bernardus qui s’y est prêté. 
Organisation parfaite, malgré le peu de temps, c’est une prouesse ! 
- Le climat a évolué pendant les premiers jours, et l’issue du vote ne faisait plus de doute. 
L’unanimité s’est décidée très rapidement, mais c’était clair que l’issue serait l’élection 
rapide. Une élection abbatiale aura lieu à Tilburg le 2 avril 2022.  
- Redécouvrir la synodalité de cette façon-là, à la suite de l’intervention de Dom Mauro, a 
beaucoup joué pour vivre cette élection tous ensemble, après tant d’années sans rencontre.  
- L’expérience des divers niveaux de rencontres : Régions, Commissions, à la salle à 
manger...  Apprécié aussi le document préparé par Dom Bernardo et Mère Marion. 
- Lors d’un partage d’évangile avec les laïcs cisterciens juste après le Chapitre, j’ai remarqué 
qu’il était marqué par le même esprit de synodalité : chacun partage et se laisse déplacer par 
ce que disent les autres. Les Réunions Régionales ont le même aspect, alors qu’autrefois, il 
a pu y avoir des tensions. Les ténors actuels ne sont pas en rivalité. La voie était ouverte, 
Dom Mauro a rajouté de l’esprit là où il était déjà présent. Notre Région CNE avait demandé 
que ce Chapitre soit avancé, et notre demande a permis cette décision aussi. L’atmosphère 
était bienveillante.  
- On note un changement de mentalité dans l’Ordre : autrefois, il y avait des communautés 
plus fortes, des abbés au tempérament plus fort ; actuellement, il y a beaucoup plus de 
pauvreté. On est plus tournés vers la vie, à cause de nos pauvretés. On sent bien qu’on veut 
bouger, et pas rester dans son petit espace… on ouvre portes et fenêtres, on aère.  
- Dès le début il a fallu parler de l’état de l’Ordre, sans avoir vu les rapports de maison, on a 
compris qu’on devait changer de mentalité. Personne n’avait la solution, mais on a cherché, 
à l’écoute de l’Esprit.  
- L’accueil de la Région Canadienne a été très facile, on a parlé tout de suite de « la CNE-
CAN ». Beaucoup apprécié le va et vient entre les Régions et les Commissions : la 
convergence des Régions pour les nominations était stupéfiante ; avec la présence des 
nouveaux jeunes supérieurs, on doit leur expliquer alors, on arrête de se centrer sur ce qui 
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va mal, pour ouvrir sur ce qui se passe et qui est positif. Ce Chapitre était plus positif que 
d’autres où on fermait des maisons. La Commission Centrale avait demandé de pouvoir 
éventuellement voter par Zoom, mais l’élection en présentiel était plus enrichissante. On ne 
s’attendait pas à ce que le quorum soit atteint.  
- Dom Bernardus a su tout de suite se rendre présent à la Rafma ; son désir de se rendre à 
chaque Réunion Régionale est très ajusté. Il a entendu le message : être proche des 
communautés.  
- Un rêve : comment profiter pour mieux nous enraciner dans l’expérience franciscaine à 
Assise… comment faire droit à cette source du texte qu’est le Cantique des Créatures ? C’est 
une source d’inspiration de ce qu’on cherche à vivre aujourd’hui. Nous laisser interroger par 
le lieu, la spiritualité franciscaine et les échos qui ont inspiré le Pape François. 
 
Réception du programme Experientia dans les communautés :  
Meilleure réception de la première partie ; la seconde était plus ardue, les textes étaient 
moins connus. Certaines communautés sont allées jusqu’au bout, mais avec difficulté. On 
remarque tout de même que l’idée était intéressante : comment utiliser les mots de notre 
tradition pour décrire notre vécu.  
Dans d’autres communautés, on a préféré partager sur d’autres centres d’intérêt : textes des 
Frères de Tibhirine , par exemple.  
 
Le rôle que l’on pourrait confier aux Régions : 
- La question des « abus » : les paramètres géographiques et/ou nationaux auront une 
importance, même si nous devrons aborder ce point au Chapitre.  
- La question des « Pères-Immédiats » pourrait également être préparée par les Régions. 
- Au lieu de faire tout remonter aux Commissions du Chapitre, on pourrait traiter les 
questions en amont par les Régions. Et inversement, les Régions peuvent préparer des 
questions qu’elles feraient remonter au Chapitre. Cependant, la fonction législative est 
exercée par le Chapitre, et on voit mal le rôle que pourraient avoir les Régions.  
- On peut sans doute faire plus au niveau de l’entraide entre les supérieurs, dans les cas de 
situations difficiles, mais aussi simplement sur le plan fraternel. Par exemple, quand Orval 
a « perdu » son abbé, nommé évêque de Gand, peut-être que la communauté aurait attendu 
davantage de soutien  de la Région ?  
 
Information au sujet du « Monte Sion » : Monastère de la RE, qui comporte un monastère 
« assistenciel » et un inter-noviciat (2 mois pour les moniales, 2 mois pour les moines et 2 
mois sans rien).  
Le point intéressant est la question des anciens/anciennes. Au Val d’Igny, la maison 
médicalisée est trop grande. On a évoqué l’hypothèse d’en faire un centre médicalisé pour 
OCSO-France, avec la communauté qui occuperait la ferme voisine.  
Au Val d’Igny, le nombre de chambres médicalisées va descendre de 24 à 18. L’idée serait de 
pouvoir accueillir des sœurs d’un autre monastère avec une sœur de ce monastère pour 
prendre soin des anciennes. Mais cela ne paraît pas réaliste.  
A Monte Sion, la séparation est objective étant donné qu’il n’y a que des anciennes (15). Mais 
à côté, il y a 3 frères de Huerta. Le financement est assuré par la Région espagnole, puisqu’il 
n’y a pas de subsides de la part de l’état espagnol.  
 
Questionnaire envoyé aux moines d’OCSO-France par Dom Godefroy et Dom Pierre-André 
: il y avait deux points :  
- êtes-vous prêts à participer à la création d’un centre médical pour les frères, à y aller, à y 
envoyer des frères, à accueillir cette maison chez vous ?  
- êtes-vous prêts à ce qu’il existe un lieu commun de formation pour les novices ? 
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Dans l’ensemble, les supérieurs des maisons de moines préfèrent les initiatives situées dans 
leur Région d’origine.  
 
Toutefois, une mutualisation de la formation devrait être possible en Europe. L’Ordre 
cistercien a offert, en juillet, une semaine de formation en vidéo sur la R.B. et sur la prière, 
faute de pouvoir l’organiser à Rome à cause de la pandémie.  
 
Pour les jeunes, participer à l’Itim ou au Stim a un grand intérêt. Le problème est de trouver 
les tuteurs capables de les accompagner pour leurs études au monastère. Une formation en 
ligne devrait pouvoir être mise en place, en utilisant les moyens technologiques, qu’ils 
connaissent d’ailleurs mieux que nous ! [Aux Pays-Bas, Dom Bernardus a créé un site en 
néerlandais :  http://www.enovice.nl/] 
 
En ce qui concerne les anciens, ce qui compte le plus pour elles/eux, c’est d’être visités 
souvent. D’où l’importance de trouver des places dans des Ehpad proches des communautés. 
Regrouper les anciens/anciennes dans un seul lieu ne semble pas envisageable. Pourtant, 
l’idée de mutualisation est intéressante, (cf Blauvac avec l’Ehpad en Avignon).  
 
Pour la formation, autant que possible, cela doit se faire dans la communauté. Le Stim est 
une très bonne solution, avec des sessions plusieurs fois dans l’année. Le système espagnol 
où les jeunes séjournent 2 mois à Monte Sion et retournent 4 mois chez elles serait 
difficilement envisageable. Mais pour Dom Isidoro, c’est tout de même formateur pour les 
jeunes, et cela leur permet de se « frotter » ensemble, cela évite qu’ils fassent un parcours de 
formation complétement seuls.  
 
En résumé : un projet pour les jeunes, les maisons qui n’ont pas de jeunes en formation y 
sont intéressées ; celles qui en ont, sont moins intéressées par les sessions à l’extérieur.  
 
- La revitalisation de nos observances et de nos valeurs monastiques : si on avait des 
vocations, on ne se poserait pas la question !  
Beaucoup de personnes sont attirées par une vie à proximité des monastères, mais sans avoir 
forcément l’idée de partager la colonne vertébrale de la vie cistercienne. Est-ce vivable sans 
qu’ils adhèrent aux valeurs et à la spiritualité cistercienne ? La mixité d’états de vie, de 
projets n’est pas simple à gérer.  
 
Une préoccupation, pour certaines communautés de moines, c’est la place du travail pour 
les frères. Autrefois, les convers avaient leur vocation spécifique, ils savaient tout faire : 
plomberie, ferronnerie, etc. Maintenant, ils sont remplacés par des employés.  
 
En France, la Corref et la Fondation des Monastères viennent de tenir une session sur le 
devenir du patrimoine immobilier des monastères ou des communautés qui ferment. 
Attention aux prédateurs, aux agents immobiliers rapaces !  
- la Commission spéciale du Chapitre sur les « Pères Immédiats » : les membres se sont 
répartis les maisons concernées selon les zones géographiques. Mais la communication n’est 
pas aisée : dans plusieurs langues ; comment gérer les maisons d’une zone géographique qui 
sont fondatrices ou maisons-mères de communautés dans des zones d’autres cultures, plus 
éloignées ?  
 
- La synodalité : souvent, les communautés ne se sont pas beaucoup intéressées à ce thème : 
nous le vivons au quotidien ! Voir où le mot est utilisé dans l’évangile est intéressant : Lc 2, 
44 : quand Jésus eut 12 ans, Marie et Joseph pensent que le jeune Jésus est reparti dans la 
« caravane » quittant Jérusalem pour retourner à Nazareth. Mais les diocèses ne savent pas 
qu’on vit la synodalité… au quotidien !  

http://www.enovice.nl/
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Cîteaux a mis en place des « SIC » : services d’intérêt communautaire ; les frères ont pu  
participer à un travail de terrassement, avec les employés du monastère.  
 
Evaluation de la Réunion régionale :  
Le rythme était assez souple, malgré la densité du contenu. Le climat fraternel favorise le 
partage pastoral. Le petit nombre (il y avait plusieurs absents) a permis de prendre les repas 
à une seule table. La présence de la Région CAN et des nouveaux supérieurs apporte un autre 
ton, un autre dynamisme.  
Il y avait moins de points juridiques au programme, ce qui a favorisé les partages, permis 
d’exprimer des encouragements appréciés, et de parler de difficultés plus personnelles.  
 
Lieu et date de la prochaine Réunion CNE-CAN : en 2023, au Canada ? Il faut y aller avant 
que toutes les maisons ne ferment ! Mais restent les points délicats : l’économie et 
l’écologie… On décidera au Chapitre de septembre 2022. 
 
Merci à la communauté d’ACEY et à son Père Abbé pour l’accueil, la qualité de la liturgie, le 
climat fraternel très apprécié et inspirant.  
 
 
 

 
 
 
 
 
 

* * * 
 
N.B. : Ce compte-rendu ne reprend pas la présentation des Rapports de maison préparés 
pour le Chapitre Général de septembre, ni l’exposé de Dom Clément sur le développement 
et l’histoire des communautés du Canada.  
 


